

CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Martes 31 de Agosto de 1875.

Número 600.

La Crónica Meridional.

LOS TOROS.

Es la cuestión de toros un asunto bastante delicado para ocuparse de él en un artículo de fondo?

Algunas veces hemos dicho: «no sabemos hacer revistas de una corrida porque no entendemos el lenguaje gerigoncesco de la lidia; es la única cosa que no queríamos aprender aunque nos fuera muy fácil conseguirlo.»

Las corridas de toros son un anacronismo de la época actual, son el contrasentido de la civilización, con el retrato fiel de nuestras costumbres bárbaras.

En los toros no se ve más que barbarie; sangre por aquí; tripas de inocentes bestias por allá, y cuando no algún hombre muerto, por lo menos, sí, magullado ó herido. Las leyes deberían prohibirlo; las costumbres despreciarlo.

Mientras en nuestra agricultura falta ganado para las faenas, en las plazas de toros se matan infinitas reses y caballos.

En las plazas de toros se dan gritos subversivos contra las personas y contra la autoridad; de aquí seguramente nace el poco respeto que por regla general tenemos á esta los españoles.

Nuestras plazas de toros se llenan; no sucede lo mismo con la exposiciones; en los certámenes de todas clases, la gente va, como á la fuerza, aunque no en esta nada el asistir á ellos; así se comprende que nuestros artistas, si quieren ser algo, tengan que emigrar á países más civilizados; la literatura decae; la agricultura no prospera; y todo, en fin, lo que hace grandes á otros países aquí muere. Los teatros yacen siempre en el mayor olvido.

Aquí no valemos más que para pelear, como en los tiempos más bárbaros de nuestra historia, y para hacer prosperar las plazas de toros. No pueda sostenerse un modesto Ateneo, para cuya vida no se necesitaban más que doscientos socios, que contribuyesen con diez reales mensuales, y con menos gente hubiérase sostenido la So-

ciudad del Liceo; en ambos establecimientos se rendiría culto á las artes, á las ciencias y á las letras; pero en cambio una plaza que puede contener cinco mil almas se llena siempre en cuantas corridas se dan, y no siendo ya bastante para contener «tanta afición», se proyecta otra nueva, que dicen se construirá en la parte más N. de la población; de modo que tendremos dos monumentos de este género en la única entrada de la población que tiene carretera, lo cual dá la razón y justifica un suelto que nos dedica un colega, al saber que está parada la obra del Teatro de Cervantes y se proyecta levantar una plaza de toros. ¿Será posible esclama, que lo que se niega á Talía, se conceda á Bocanegra ó al Gordito? Sí, caro colega, posible y casi seguro; pero no hay por qué asombrarse que en todas partes cuecen habas.

Hay una circunstancia en España favorable á los toros; nuestra taurocracia, que no vale para nada, protege las corridas, y en teniendo cuernos está ya satisfecha.

Hemos sido siempre enemigos de los toros, porque quisiéramos que fuese el nuestro uno de los pueblos más civilizados; pero Madrid es entusiasta en sumo y dedica grandes templos á esa diversion que hace salir á todo el mundo malo y triste de una plaza, y es preciso seguir la corriente de la capital del reino.

Guerra y toros; he aquí el pasatiempo de los españoles; en Guipúzcoa, Navarra y Cataluña perecen nuestros hijos; en Almería, Santander, Palencia, Madrid y otros mil puntos nos divertimos en los toros; cada época tuvo sus defectos; la nuestra tiene esos dos garrafalísimos: guerra y toros: hélo todo; y como consecuencia de ello, pobreza, intrigas y miseria. Por ir á los toros vendemos los españoles la camisa; para que prospere el país en otro sentido, no nos desprendemos ni de lo que nos sobra. Es mucho país el nuestro! Y lo peor de todo es que tenemos la seguridad de que nuestras declamaciones se perderán en el vacío como tantas otras han pasado desapercibidas á pesar de sus incuestionables razonamientos.

PARTE OFICIAL.

Día 27 de Agosto.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto del ministerio de la Guerra, disponiendo que mientras dure la guerra, el ascenso á oficiales generales, ó al empleo superior de los que sean, no estará sujeto á los turnos establecidos en el decreto de 5 de diciembre último, y se verificará en el momento en que á propuesta de los generales en jefe se acuerdo por el consejo de ministros.

Los espasados turnos subsistirán, sin embargo, para promover en ellos á los que por sus distinguidos servicios, dilatada carrera ó antigüedad se consideren dignos de ser ascendidos.

Terminada la guerra, se dedicará la parte conveniente de las vacantes que entonces existan y de las que vayan ocurriendo, á la amortización de los ascensos que por méritos de campaña se otorguen.

También publica la «Gaceta» una real orden de Gobernación disponiendo se celebre subasta para la adquisición de cien mil hojas de papel poligrafo para el servicio telegráfico.

Otra disponiendo la adquisición por subasta del material telegráfico necesario para la construcción de la línea de Granada á Motril.

Otra de Fomento disponiendo que durante la ausencia del Sr. Maldonado Macanaz se encargue de la dirección de Instrucción pública el director de Agricultura.

Otra nombrando á D. Eugenio Mata catedrático de matemáticas del instituto de Reus.

Dice La Política:

«Gobernador hay que no hace todo el día mas que visitar conventos de monjas, y dirige la administración por la influencia y el consejo de caciques que han sido siempre tenidos por partidarios de D. Carlos. Alcalde hay que ha estado en la facción en la pasada guerra; autoridades hay que protegen abiertamente á los individuos tenidos por carlistas, mientras persiguen á los liberales.»

¿Puede esto continuar así? ¿Puede irse á las elecciones con estos elementos? Pues si con ellos se va, ya verá el gobierno el resultado en unas Cá-

maras mas realistas que el Rey y más papistas que el Papa, en una Constitución que consagre todas las intolerancias, y en una situación que, en vez de cerrar la puerta, como es el deseo de todos los buenos liberales y del gobierno, á los trastornos, los fomenta y dé pábulo.»

Son dos párrafos de oro.

La Iberia vuelve á la lucha periodística, levantada su suspensión por iniciativa y espontaneidad del Gobierno. Recorre con este motivo el colega á grandes rasgos el periodo durante el cual ha tenido que enmudecer, deduciendo que la crisis es inevitable, ineludible, inminente y necesaria, y que los hombres de la situación están ciegos.»

Y La Iberia impaciente.

GUERRA CIVIL.

Las noticias últimamente recibidas en el ministerio de la Guerra, y que hoy publica la «Gaceta», carecen de importancia:

Las únicas que publica dicen que se ha presentado á indulto en Alcañiz el hijo del jefe de la ronda carlista de Fabara; en Vigo un titulado oficial y en Villasaná, al general Loma, dos carlistas armados.

Ya han sido repartidos entre los bravos lanceros del Rey que asistieron á las cargas dadas en la acción de Treviño las 25.000 pesetas que el Gobierno tuvo á bien entregar á su coronel como recompensa material á sus sufrimientos en tan rudo combate.

El brigadier Contreras ha dispuesto el reparto con la mayor equidad y tino en proporción á los merecimientos de cada uno; y en este concepto á la familia del difunto capitán Torres se han entregado 5.000 pesetas, 1.250 á las de cada uno de los muertos en aquel combate; 800 ó 1.000 pesetas, ignoramos la cifra exacta, á cada uno de los heridos considerados muy graves; 750 á los heridos graves, 250 á los leves y por último, han correspondido 100 pesetas á cada uno de los que resulta-

-41-

volviéndose hácia César; ¿tenéis vos ó no el oficio de mozo de cordel?

—A decir verdad, continuó Devallé, el eterno cambio de las edades y de las estaciones me obliga algunas veces á variar de empleo: la navaja de afeitarse y el violín disputan al mozo una parte de su existencia. Cuando alrededor de nosotros la naturaleza, siempre en movimiento, cambia y se modifica continuamente, ¿por qué el hombre sería siempre constante en todo? y aquí hago una escepcion en favor de su mujer. Vale mas adornar con las gracias del porte á la mas humilde criatura de Dios, que hacerle arrastrar el carreton. Pero después de todo, y si yo tengo algun conocimiento de fisonomías, vos no sois de esas gentes que de todo juzgan por la apariencia: á las mujeres, por su vestido; á los hombres, por la piel. Añadiré que mis honorarios no soy muy crecidos.

El pequeño negro, después de haber hecho presente esta consideracion, se alejó de

-40-

nos dió los dientes; pero no con el objeto de que sean inútiles.

—No, ciertamente, replicó el lacayo: sirven para conocer la edad de las bestias: ¿cuál es la vuestra?

—Tengo cincuenta años.

—Temo, mi buen amigo, exclamó Carlos, que no seais bastante robusto para lo que esperamos de vos.

—No me ignalo á Hércules, dijo el mozo; pero poseo lo que le falta á ese grande hombre; un excelente carreton. He pensado muchas veces en las maravillas que hubiese hecho con la ayuda de dos ó tres instrumentos de que nuestros contemporáneos se sirven, sin apreciarlos lo bastante. Nada, por otra parte...

—Tended la vista por la calle, Dick, interrumpió Carlos, á quien empezaba á asustar la eflorescencia del negro; el carruaje no debe estar lejos ahora, amigo mio, continuó

-37-

leta por un mozo de cordel que no nos conocia: ¿sabes las señas?

—Sí, señor; ¿y después?

—Haz llevar la maleta á casa de Tuffin; pide una habitación separada en lo mas retirado de la fonda; y que una silla de postas espere mis órdenes.

—Pero, señor; si por casualidad la joven se resistiese...

—Déjame á mí. Estoy seguro de que me ama: jamás hubiese pensado en dejarse robar por ese joven criollo si le hubiese quedado alguna esperanza de casarse conmigo. Por otra parte, Dick; ¿una vez aquí, cómo rehusaría...? Y su reputacion comprometida... ¡Ah! ¡Bah! Esto es griego para tí... ¡En marcha! Y la maleta á casa de Tuffin.

—A su llega á casa de Tuffin, Perry encontró á su fiel servidor empeñado en una conversacion muy agitada á algunos pasos de la puerta, con un negro de pequeña talla, pero en apariencia muy vigoroso, y vestido com

2552
184
2412
69
184
2412
2552

ron ilesos despues de la batalla. Además de lo expresado, el ayudante del médico que estuvo asistiendo á los heridos con gran peligro ha recibido 50 pesetas como merecida gratificación, y otras 50 de plus sobre las que ya les correspondieron á cada uno de los lanceros que mas se distinguieron en las cargas, cuyos nombres son Mariano Bardají, Lorenzo Puello y Marcelino de Pablo. Finalmente, y como saldo completo de las 25.000 pesetas, 50 que aún restaban fueron entregadas á un cabo del mismo regimiento herido en la acción de Villarreal.

Se han presentado á indulto al cónsul de Perpiñan: el comandante del regimiento de batallón carlista de Valencia Miguel Dydillon, el capitán José Puig y cuatro carlistas mas; y al coronel del escuadrón de Alfonso XII, que llegó ayer á Artesá de Segre, un comandante de Estado Mayor de Dorregaray y un individuo, habiendo cogido sus avanzadas dos carlistas prisioneros.

Ayer salieron de Madrid algunos desterrados para Estella.

El general Estéban se halla enfermo aunque su dolencia no presenta por fortuna gravedad.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.
Madrid 27 de Agosto de 1875.

Hoy ha llegado á Madrid el señor Salaverria y tambien ha llegado ó llegará hoy mismo el Sr. Castro de modo que el ministerio estará completo esta noche ó mañana y en rigor pudieran plantearse en Consejo las cuestiones políticas que se anuncian como causa de modificaciones en el gabinete. Creo sin embargo que hasta principios de Setiembre no se llegará á tratar en Consejo del sufragio universal y que por tanto hasta despues de la toma de la Seo de Urgel las cosas continuarán como hasta aquí.

Apesar de ser cierto cuanto he dicho á V. en mis anteriores acerca de las opiniones que dividen á los ministros en lo que toca al sufragio universal no hay todavía seguridad de que los moderados que forman parte del gabinete persistan en su empeño de rechazar dicha forma electoral hasta el punto de hacerlo cuestion de gabinete.

No es imposible que se encuentre una fórmula de acomodamiento pero sí muy difícil porque al decir de los ami-

gos de los Sres. Cánovas del Castillo y Romero y Robledo el gobierno, es decir, la mayoría del ministerio no se cree autorizada para llevar la dictadura mas allá del objeto con que se concedió á gobiernos anteriores á aquellas medidas indispensables para acabar la guerra civil sean de carácter político militar ó administrativo.

La cuestión electoral no afecta ni directa ni indirectamente á la guerra y el Gobierno sin prejuzgar nada acerca del sufragio se encuentra con una ley hecha en Cortes, que establece el sufragio universal y quiere observarla para que sean las Cortes y no el poder ejecutivo quienes resuelvan este asunto.

Noticias recibidas de Paris y que merecen crédito aseguran que no tienen ningun fundamento los rumores de que los jefes republicanos intenten nada contra la situación por la vía de la fuerza. El Sr. Castelar escribe á sus amigos protestando contra tal suposición mientras arde la guerra civil.

Personas bien informadas me aseguran que si se llega á proponer al Consejo de ministros la suspensión de las elecciones para evitar las dificultades que pudiera crear ahora la cuestión del sufragio, el Sr. Cánovas del Castillo y los demás ministros unionistas se opondrán á ello terminantemente. Hay empeño en que las Cortes estén reunidas durante el mes de Diciembre y de seguro la mayoría del ministerio se opondrá á una prórroga de las elecciones que no tendría razón de ser despues de limpiado el Centro de carlistas y de rendida la Seo de Urgel.

Creo probable que para diciembre regresen á España los miembros de la familia real que se encuentran en Francia y es natural que el Gobierno desee se encuentre ya la nación en pleno régimen constitucional, es decir, funcionando todos los poderes que la forman para que en ningun caso pueda decirse con razón que la política obedece á otros móviles y á otras influencias que las estrictamente parlamentarias.

De Cataluña se sabe que siguen las negociaciones para la entrega de La Seo de Urgel y se cree que no habrá ocasión para romper de nuevo las hostilidades. Hay aquí algunos impacientes que desean que el general Martínez Campos acepte cualesquiera condiciones con tal de ocupar la fortaleza pero debe tenerse en cuenta que una capitulación en este sentido rechazada

ya por el capitán general de Cataluña con sobrada razón serviría tan solo para alentar la resistencia en otros puntos.

El Gobierno ha resuelto enviar á Cuba en los últimos meses de este año un refuerzo de doce ó catorce mil hombres para activar las operaciones en aquella isla.

«El Imparcial» pregunta cómo se constituirá el futuro Senado y los ministeriales aseguran que una vez aceptado el sufragio universal se constituirá en la forma que prescribe la constitución de 1869, pues solo partiendo de la base de que dicha constitución está vigente es como aceptan el sufragio universal los que no son partidarios de él.

El periódico que se publicará el primero de Setiembre bajo la dirección de D. Lope Gisbert no se titulará «El Conciliador» sino «El Cronista.» También es probable que se publique en dicho mes otro periódico político.

L. N.

NOTICIAS GENERALES.

En Roma, cerca del arco Haliano, se ha descubierto una inscripción del tiempo de Sila, y que parece ser un bando relativo á la limpieza de las vías públicas.

Seguros estamos de que las generaciones venideras no encontrarán tales inscripciones entre las ruinas de Almería referente al año de gracia de 1875.

Segun cartas de Vichy recibidas en Madrid ayer, el Sr. Sagasta ha experimentado una ligera indisposición que retardará su regreso á Madrid, mas de lo que sus amigos creían.

Traslado á «La Iberia»

Leemos en «El Diario de San Sebastián»

«Dice «El Cuartel Real» que en el vicariato castrense se han recibido los rescriptos pontificios, cuya ejecución viene encomendada al «legítimo encargado» de jurisdicción castrense en el «ejército de Carlos VII.»

¿Ninguna noticia tiene el gobierno de nuestro embajador en el Vaticano? Quizá «El Pabellón Nacional» que está en predicamento con la corte pontificia, puede ilustrar la materia.

En cuanto al Gobierno, suponemos que vivirá en la mas santa y pacífica ignorancia, lo que no quita que sus relaciones con Roma marchen viento en popa.

¡Lo dé siempre!

Segun dice «La Patria» los constitucionales disidentes reunidos ayer en casa del Sr. Santa Cruz acordaron diferir la discusión de importantes asuntos relacionados con las futuras elecciones

hasta el regreso de la Granja de su correligionario el Sr. Groizard.

Pues lo o se arreglará, porque el señor Groizard nos parece, por hábito y por carácter, «contemporizador.»

Equilibristas y vividor diríamos nosotros.

La fábrica Krupp va á enviar á la exposición de Filadelfia un cañón monstruoso. El cañón pesa 110000 libras, la cureña 80000 y la manivela 50 000.

¡Vaya un diablo!

Al paso que triunfa la política favorable á la adopción del sufragio universal para las próximas elecciones, parece que va perdiendo terreno la idea de una Cámara única. Tales al menos eran las impresiones dominantes hoy en los círculos políticos mas caracterizalos.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy Sr. mio: tranquilo ya de las emociones sufridas por ocasión del incendio iniciado en mi casa en la noche del 29, mi primer deber; es ciertamente dar un testimonio público de mi reconocimiento á las autoridades y sus dependientes á todos mis amigos particulares al cuerpo de bomberos y demás vecindario, que tan eficaces, activos y celosos se disputaron con anhelo afan la satisfacción de sofocar el fuego instantáneamente, para evitar, como lo consiguieron, que mis intereses se lastimaran notablemente y que aquel suceso tuviera consecuencias desagradables.

Mi gratitud para todos es indecible; mejor dicho, no encuentro frases precisas con que poderla manifestar; y estimaré á V. mucho se sirva hacerla notoria en las columnas de su ilustrado periódico, en la forma y manera que crea conveniente.

Por tan señalado favor le anticipa gracias su atento S. S. Q. B. S. M. Antonio Vivas Arqueros.

GACETILLAS.

Incendio.—Ayer á la una de la madrugada las campanas de las parroquias y despues de la Catedral hacían la señal de fuego, en tanto oíamos los pitos y las carreras de los serenos que producían una alarma en el vecindario dando la voz de fuego.

En seguida salimos á la calle y efectivamente vimos que el incendio se había declarado en la farmacia de don Antonio Vivas Arqueros, situada en la calle de las Tiendas.

Los vecinos acudieron los primeros á prestar socorro dejando francas sus puertas y facilitando agua en abundancia que llevaban ellos mismos hasta la llegada de los bomberos.

La hora no era apropiada para esperar mucho auxilio; pero como por encanto vimos á los pocos instantes que la calle estaba completamente llena de genté y que los bomberos acudían pre-

una escrupulosa limpieza. Sus zapatos estaban perfectamente lustrados; su corbata, de tela gruesa, pero de una deslumbradora blancura; una enorme sortija de plata brillaba en el dedo pequeño de su mano izquierda, y sus cabellos crespos, recogidos detras de la cabeza, formaban una pequeña coleta de un aspecto muy ridiculo. En el momento en que Perry lo vió, acababa de sacar del bolsillo de su chaleco una caja de estaño, y tomaba tabaco con el aire de un verdadero «landy.»

—¿Es este nuestro mozo, Dick? preguntó Perry.

—No he encontrado otro, respondió el lacayo; por otra parte, no hay nada que decir de él; habla como un verdadero ministro.

—Peró me parece algo viejo para una carga tan pesada, ¿qué edad teneis, amigo mío?

—Cuestión delicada, respondió el mozo de cordel con una fina sonrisa y un saludo

gracioso. Es verdad que César Devallé no es precisamente una linda muchacha.

—¡Bien, no dudo de ello, César! puesto que César es vuestro nombre.

—¿Quereis reiros, señor? dijo el mozo: está bien; no me incomodaré por eso; una confianza mútua es el vínculo de la sociedad. No os ocultaré, pues, que tengo siete hijos hermosos como el astro del día, y mis tristes Devallé, aunque contaba treinta y dos años cumplidos cuando me concedió su mano, ha llegado á ser, gracias á mis cuidados, una de las mejores bailarinas de Bristol; así es que he podido confiarle el cuidado de iniciar á nuestros hijos en los primeros rudimentos del arte de Terpsicore; recibo mis hijos, ya perfeccionados por ella, para enseñarles, al mismo tiempo que el violín, el arte de rasurar á sus semejantes. Nosotros pasamos así del culto de las musas á los trabajos mercenarios. Esto es indispensable, porque el cielo

Cielos, saludándole con gestos ridiculos.

Su elocuencia, y la necesidad, mas persuasiva todavía, determinaron á Carlos á servirse de él. Media hora despues de la llegada del carruaje, la maleta de Godofredo, reclamada en la oficina por el mas ciceroniano y el mas negro de todos los mozos de cordel de Bristol, fué transportada por él á una sala interior de la casa del viejo Tiffin. La dejó en el suelo con aire triunfante y tranquilo, Carlos Perry, cuya alegría rayaba en delirio, pidió un cuchillo y se puso á cortar las cuerdas.

surosos á prestar su servicio, haciéndolo de los primeros la brigada tercera, en tanto que algunas personas de las que ya habian acudido trabajaban en los sótanos para sofocar el incendio, como así sucedió al poco tiempo, gracias á una de esas causas providenciales, á la buena construcción de los sótanos, á la prontitud con que se acudió desde los primeros instantes y á las disposiciones del mismo Sr. Vivas, que apesar de estar profundamente afectado no quiso retirarse un momento del sitio de mas peligro, ni abandonar la maniobra hasta estar del todo terminada y ver apagado el fuego con el auxilio de cuantas personas se encontraban á sulado.

En tanto el pánico era terrible fuera, el ver que el humo salia por los balcones principales y al considerar que de un momento á otro podia correr el fuego de los sótanos al establecimiento, que encerraba tambien muchas materias explosibles.

Este miedo al peligro que en tal caso corrían las casas colindantes, tenia aterrados todos los ánimos.

No queremos ni por un momento recordar las escenas conmovedoras que desde los primeros instantes ocurrieron entre la apreciable familia del Sr. Vivas, que estuvo á punto de ser afixada; y solo al arrojo del mismo que pudo abrir ventanas y balcones sin el auxilio de nadie, se debió la salvacion de todos del peligro inminente que corrían; pues el humo apagaba cuantas luces se encendían dentro de la casa, hasta que se consiguió que el aire circulase por las habitaciones.

En tanto que el Sr. Vivas acudia á todo esto, su apreciable señora ponía en salvo todos sus niños; y al notar la falta del menor que en los primeros momentos habia dejado en la azotea, cobró nuevos ánimos y despreciando el peligro corrió presurosa á recogerle; pero ya su esposo habia acudido por otro lado, cesando los terribles momentos de angustia porque pasaron ambos, y que comprenderán perfectamente todos, y en particular los que tienen hijos.

Por fortuna, lo que pudiera haber sido una desgracia terrible para el señor Vivas y un peligro grave para los vecinos, quedó reducido, gracias á los esfuerzos de las personas que acudieron

á prestar auxilio, á una pérdida mucho menor de lo que se creí.

Por nuestra parte damos las mas expresivas gracias á todas cuantas personas han contribuido á sofocar el incendio, entre las que además de las autoridades y sus dependientes, contamos al cuerpo de bomberos, y en particular al de serenos que en los primeros momentos se produjo con el mayor celo dando aviso á cuantas personas podían prestar socorro en estos casos.

Sucesos.—Por falta de presentación de dependientes de la autoridad no pudieron ser concluidas á la grillera dos palomas de bajo vuelo que atentaban anteayer contra la integridad de sus moños.

El gacetillero que presenciaba esta divertida escena, oyó que la una le habia dicho á la otra la mar de cosas, pero su contraria que era tan revoltosa como el contrincante de Ciceron armó la gorda que tuvo por desolace, el que el pobre «gacetillero» saliese completamente arrollado por haberse ceñido demasiado.

Ardor helico.—A las doce de la noche de anteayer oímos la señal hecha por los serenos de que algo ocurría y en alas de nuestros talones nos personamos en el paseo del Principe, lugar de la escena, donde unos hombres se estaban acariciando á la inglesa hasta que los vigilantes de orden público los llevaron á donde se calmasen en algun tanto sus impetus guerreros.

¿Cuándo querrá Dios!—Son innumerables las veces que LA CRONICA ha pedido al Municipio, se redificasen los solares de la calle de Almanzor y otros que tienen convertidas las calles en depósito de escombros, porque así lo exigian poderosísimas razones de higiene, de decencia y de ornato.

Nada se ha hecho por quien está obligado á remediar esta falta y esperamos que esta vez seremos atendidos con la urgencia que esta necesidad reclama.

Si el Sr. Alcalde quiere cercionarse de la verdad que encierran nuestras palabras, se servirá pasar por las calles de Almanzor, Belluga, Alfareros, y paseo del Principe don Alfonso y se enterará por si mismo de la realidad de nuestros asertos.

Animo señor Alcalde, un poquito de

energía y otro poco mas de interés y estaremos como legitimamente nos pertenece estar.

A LA MUERTE

de mi querido padre.

Mi feliz ilusion, dulce esperanza,
El sosten de mi vida, mi consuelo,
La muerte contra tí sus dardos lanza,
Y se eleva tu espíritu hasta el Cielo.

Astro que iluminaba nuestra vida.
Enseñado á marcar la justa senda,
Imágen de bondad, sombra querida
Cuya virtud quizás ninguno apronda.

Tú de nuestra familia siempre oráculo
Al espirar nos robas nuestra calma,
Y viendonos privados de ese báculo,
Tátricamente desfallece el alma.

Descansa, padre, al fin; que mientras
(zumba

El ábrego en reñor de tus despojos,
Yó al visitar tu solitaria tumba,
La regaré con llanto de mis ojos.

G. Saavedra.

(Remitido.)

Manual de Quintas, ó Guia del Médico, tanto civil como militar, en las operaciones del reemplazo del Ejército, arreglado á últimas disposiciones vigentes sobre la materia.

Se halla de venta, al precio de 12 rs. en la imprenta de Alvarez.

Dicen y digo.

(Para un álbum.)

Dicen que avara natura
De sus mas preciosos dones
Dió á las hembras la hermosura
Y el talento á los varones.

Dicen que en ellos y en ellas
Es muy reducido el cuento
De las discretas y bellas,
de los lindos con talento.

Yo digo que aunque es avara,
De dones naturaleza,
En tí muestra la union rara
Del talento y la belleza,

Digo que, al nacer, confusa
Recibiste en tu embeleso
Un beso de cada musa,
De cada gracia otro beso.

Un quidam.

Pildoras Holloway.—Las Indigestiones Curadas. Las indigestiones y el entorpecimiento del hígado constituyen el tormento de millares, que pasan la vida sometidos á penas que se aumentan de dia en dia. Pero puede evitarse todo mal de este género tomando-se las Pildoras Holloway con arreglo á las instrucciones impresas de que vá acompañada cada caja de dicho medicamento. Esta fortifica y regula todos los órganos de la digestion. Su accion es depuratoria, sanativa y fortaleciente y su uso no hace necesaria interrupcion alguna de las ocupaciones ordinarias de la vida ni requiere ningun cambio en el régimen general. Con el empleo de las Pildoras Holloway desaparecen pronto la debilidad de nervios, el abatimiento de ánimo y los vértigos. Este medicamento balsámico verifica una cura radical sin debilitar en lo mas mínimo el sistema.

El Agricultor Andaluz.—Se ha publicado el número 13 de esta interesante revista de agricultura, industrial y comercio, conteniendo el siguiente sumario:

«La mision de El Agricultor Andaluz. —Resultado práctico.—Del mejoramiento de la agricultura en España.—Crédito agrícola.—Maquinaria.—Liga de Contribuyentes.—Vinos de Montilla.—Cultivo de la higuera de tuna.—Sociedad protectora: concurso.—Conocimientos útiles.—Calendario agrícola.—Miscelánea.

Charada.

Prima doble es ser que adoro
nota musical la dos
dos tres hace el labrador
no te digo mas ni todo.

Solucion de la anterior: *Paco*.

Idiomas.

—D Vicente Campini previene á la juventud estudiosa que ha abierto un curso de idiomas francés por el método Ahn.

Dará tambien lecciones de italiano por el mismo método.

Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas podrán presentarse en casa del profesor, calle de San Pedro núm. 1, principal.

DIARIO DE ALMERIA.

Santo del dia.

Mártres.—S. Ramon.
Sale el sol á las 5:20 de la mañana.
Pónese á las 6:46 tarde.
Sale la luna á las 1:24 m.
Pónese á las 0:00 O.

Efemérides.

1813.—Los franceses incendian y saquean á San Sebastian.

Alcaldía.—Arbitrios Municipales.

Recaudacion del dia 28 y 29.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada	361	94
Idem del Puerto	1496	23
Idem de la Vega	538	58
Total.	2396	75

Almería 30 de Agosto de 1875.—El Alcalde, Oña.

DIRECCION ESPECIAL de Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en esta puerto en el dia 29 y los despachados en el mismo.

ENTRADOS.

- De Villarreal de San Antonio, vapor español Nieba, capitan Francisco Mendialdua.
- De Garrucha, laud español Pepita, patron Antonio Reus.
- De Gualchor, balandra id. Caprichosa, il. Gabriel Cardena.
- De Málaga, laud id. S. Joaquin, id. Tomás Pascual.
- De Roquetas, id. id. S. Jnan, id. Antonio Marin.
- De id. id. S. Leonardo, id. Juan Hernandez.

De id. id. Sta. Rosa, id. Antonio Jua-rez.

De id. id. San Joaquin id. Manuel Pomares.

DESPACHADOS.

Para Málaga, balandra español San Francisco, patron Roque Delgado.

Para Alboan, laud id. San José y Amistad, id. Jaime Llorca.

Para Barcelona, id. id. San Luis, id. Francisco Carbonell.

Para Cádiz, id. id. Nueva Inés, id. José Cristino Gomez.

Para Roquetas, id. id. S. Leonardo, id. Juan Hernandez.

Id. id. id. S. Juan, id. Antonio Marin.

Id. id. id. Sta. Rosa, id. Antonio Jua-rez.

Id. id. id. San Joaquin, id. Manuel Pomares.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

ESCUELA NORMAL de la provincia de Almería.

Los exámenes extraordinarios de asignaturas tendrán lugar en este establecimiento desde el 20 al 30 de Setiembre inclusive. Los que el 31 del actual no hayan adquirido la correspondiente papeleta de examen, solicitarán esta del Director de la Escuela, exponiendo la causa de la morosidad.

La matrícula para el curso de 1875 á 76 quedará abierta en la Secretaría del establecimiento el 15 de Setiembre, pudiendo efectuarse hasta el 30 del mismo mes.

Los documentos para ella necesarios, además de la solicitud son, certificación de buena conducta expedida

por los respectivos Alcaldes y Curas párrocos y certificados facultativo por el que se acredite no padecer enfermedad que inhabilite para la enseñanza.—Los derechos de matrícula son 20 pesetas por cada grupo de asignaturas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Almería 29 de Agosto de 1875.—El Secretario, Juan Belver.

FABRICA DE HARINAS

LA INICIADORA.

propiedad de Don Gerónimo Abad.

Harinas cernidas, revueltas ó de todo pan á diez ocho reales arroba al por mayor.

INSTITUTO PROVINCIAL

de 2.ª enseñanza de Almería.

Desde 1.ª al 3) de Setiembre próximo queda abierta en este Instituto la matrícula para el curso de 1875-76.

El que desee matricularse lo hará por medio de solicitud al Director, y preceaderá la aprobacion del examen de ingreso que consistirá en preguntas de instruccion primaria.

La inscripcion se hará en una papeleta impresa, facilitada por la Secretaría en la cual anotará el alumno las asignaturas que ha de cursar, cuya papeleta estará firmada por el alumno y por el padre ó encargado.

Los derechos: el examen de ingreso 5 pesetas: los de matrícula oficial 8 pesetas por asignatura paga las en dos plazos: el primero al tiempo de hacer la inscripcion y el segundo al solicitar examen: para los los alumnos de colegios privados y de enseñanza doméstica solo

se exigirá mitad de derechos pagados en un plazo, en el acto de hacer la matrícula.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Almería 28 de Agosto 1875.—El Director, Salvador de la Cámara.

MANTECA DE HAMBURGO.

Se ha recibido fresca en el establecimiento de D. Francisco Felices, calle de las Tiendas, núm. 4.

NAUFRAGIO.

VENTA.

El dia 6 de Setiembre próximo venidero, desde las once de la mañana en adelante, se procederá en la Oficina del Vice-Consulato de S. M. Británica en esta Plaza, á la venta por cuenta de quien pueda pertenecer y adjudicacion, si hubiera lugar, de la parte de cargo de algodón y otras mercancías que puedan quedar en dicho dia á bordo del vapor Inglés á héica nombrado «aledonian» su capitan J. Hamilton, naufragado en las playas de Escullas.

Tambien se celebrará en dicho dia y hora y en la citada oficina, la venta del casco de hierro del mencionado vapor «Caledonian» de 1851 toneladas de registro, con los palos, jercias, botes, velas y demás enseres del mismo que pueda haber á bordo ó en dichas playas: el todo según se encuentran en dichas playas el dia de la subasta.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que gusten hacer proposiciones.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en dicha oficina Vice-Consular.—Almería 27 de Agosto de 1875.—Felipe Barron.

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

Los anuncios fuera de línea los cobramos en la tercera plana, á sobre precio.

SANIDAD PERFECTA SIN MEDICINA
 Hecha de la más sana y deliciosa harina de la salina
REVALENTA ARABIGA
 A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,
 HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,
 ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE
 28 AÑOS DEL MEJOR EXITO - 75000 CURACIONES ANUALES
 DU BARRY Y C^o 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, gastroflemas habituales, almorranas, vientos, flemas palpitations, diarreas, pinchazones, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumición), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la medicina más doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 73.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del fero-carri de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Alhauana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramon Alonso, jóven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Cura núm. 86.174. Pronetti (prés Mondovi), 26 de Octubre de 1866. Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún ataque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un jóven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito enfermos, hago viages á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda publicidad que le convenga, su atento y etc. Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Pronetti. — (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)
 Cura núm. 87.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga. — Juan Batllori, fábrica de pasta, plaza de Sta. Catalina, 7.
 Cura núm. 48.014. — La Sra. Marques de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867. Muy Sras. mios; tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme, todavía treinta kilogramos, mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867. Muy señor mio: Aunado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la maravillosa Revalenta, y he obtenido otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á los seis años de mi setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pérez.
 Cura núm. 53.421. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.
 Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spaloro de un reñimiento inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.
 Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años.
 Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumición pulmonar con tos vómitos y reñimiento de 25 años.
 Cura núm. 78.314. del señor y señora Legar, de enfermedad de hígado, catarros, tumor y vómitos.
 Cura núm. 62.476, del señor Cura Comaret, de 18 años de gastralgia, de las que le atormenta y de los nervios, debilidad general.

Antonio Vivas, Farmacéutico.
 Francisco Gonzalez Garbin, Ultramirinos, calle Real 77.
 Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

OPRESIONES, TOS, CONSTIPADOS, ASTHMAS, NEURALGIAS, CATARROS
 (ASMAS) Aspirando el humo penetra en el pecho, calma el sistema nervioso, facilita la expectoración y favorece las funciones respiratorias.
 PARIS, J. ESPIC, 123, RUE ST-LAZARE. Exigir esta firma en cada cigarillo.
 Madrid, la Agencia Española, Sorda, 27, sirve los pedidos.
 Almeria Gomez Talaverre.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY

PILDORAS HOLLOWAY.
 Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse si los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.
 El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afogados de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.
 Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almeria, Gomez Talavera.

CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país. efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Basta decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los tés, en los cafés tambien ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de ardida satisfacción.

M. S.

PARA RESTABLECER y conservar el pelo. —
 Para precaver la calvicie. — Para limpiar la cabeza. — Para estirpar la caspa.
 Para curar las enfermedades de la piel. — Para comunicar al cabello sedosidad y lustre. — Un frasco 6 rs.
 Farmacia del Globo, de la Sra. Viuda del Dr. PADRÓ. — BARCELONA.

TRICOFERO

En Almeria Gomez Talavera

obtener el título y diploma de doctor en bachiller honorario; pueden dirigirse á MEDICUS, calle del Rey, 48, Jersey (Inglaterra).

Enfermedad Secreta
CH. ALBERT
 CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empelnes, vicios de la sangre, debilidad, etc.
 BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas; úlcres blancas, color palido. Depósito en todas las farmacias y instrucción gratis. París, rue Montorgueil, 19.

En Almeria, Gomez Talavera.

DOCTOR IN ABSENTIA.
 Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen

Se han recibido un depósito de sanguijuelas en casa de D. José Gonzalez Lopez, á precios muy arreglados.